
交大人相對論

七年級生的堅持一一

要做就要做到最好

文/圖﹒吳孟霖

七年級生是草莓族! ?這個論點被提出來後，立即獲得社會上熱烈討論，有些

人認為七年級生是安逸的一群，在光鮮亮麗的外表下，卻沒辦法接受社會上殘

酷的磨練:另一群人認為，七年級生最大的優勢在於國際觀及豐富的創意，只

要他們可以好好善用它，未來將無可限量。然而，這個答案究竟是肯定還是否

定呢?以下三位交大人，將用實際行動證明給你們看。

本次專欄承襲六月畢業風，向讀者們介紹在學校活動上有傑出表現的三

位同學，分別為 AIESEC 全國領導人才訓練營單全國大會總召、管科 95 郭建

華，外文系畢業公演總召、外文 95 林佳蓉，及丙戌梅竹後援會總召電工的陳

香好，藉由對話方式，進行活動經驗的討論及分享，讓各位感受到新一代年輕

學子的創新、活力以及不屈不饒的堅持精神。

A上圖 :AIESEC 交大分會全體合照
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AI ESE C 全國領導人才訓練營暨全國大會

AIESEC in Taiwan成立於曲元1964年，至今已有四十個年頭，一直以來為培

養具備國際觀的未來領袖而努力。透過AIESEC的交換計畫，送出了數以千計的

青年學子前往世界各國研習，同時也接待了來自世界各國的學生O

2005 AIESEC全國領導人才訓練營暨全國大會，為AIESEC in Taiwan一年一度

的幹古巴訓練大會，主要參加人員為AIESEC -1-凹所分會重要幹部，旨在各校幹部

之交流、共同推行專案計劃運作。

級畢業公演

外文系畢業公演，是應屆畢業生的傳統，希望透過舞台劇的方式，著重

在文化內i函、生命意念以及人本精神，將四年的所學句呈現在世人面前。今年

交大外文95 級畢業公演，打破以往不成文的規定，為整個戲劇注入新鮮及活

力，並將舞台搬到新竹市立演藝廳，與市民朋友分享，實為新竹文藝代表作之

外文 9 5

丙戌梅竹賽

梅竹賽為交通大

學和清華大學之間每

年必辦的大型競賽，

架構上分成籌委會和

後援會，前者負責三

天比賽進行，後者則

為推廣活動。

A 梅竹賽全體工作人員合照

自 1999 年起，交大

梅竹後援會開始將梅

竹賽推廣為全新竹地

區的年度盛典，讓兩所學術風氣鼎盛的名校和新竹在地建立起關聯性，並將兩

校學生的活力和熱情傳達給新竹市民，進而讓梅竹賽能在國際的舞台上展露光

芒
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籌備過程甘苦談

AIESEC 全國領導人才訓練營暨全國大會巳3
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聊到籌備過程，郭建華悶頭就說了-句話: I沒在怕的啦! J 整個大會

的籌備期共花了一年多的時間，最早追溯到 2004 年 4 月 29 日的總召選舉。

「這真是寸間很長的戰役，也是一個成長的過程! J 從一個沒有任何資源

的校內社團變成一-個全新竹聞名的大型活動，這背後的動力只是一群學生的傻

勁，明知不可為而為之，最後終於完成夢想。

整個籌備過程大概可以分成三個階段，第→句是磨合期，在 2004 年的 5 月至IJ

9 月這段時間，主要是把學各組組長，Ijt且不[J闢隊確定整個活動的架構及核J心

概念。

郭建華回憶道，這是一段最辛苦的過程，那個時候正值暑假期間，大家

常常要遠距離開會，有的時候還必須召集大家回學校，而且常常開個會就花掉

一天了。由於大家先前沒有太多活動經驗，因此一切都從零開始。但雖辛苦，

這種相互支持、抵碼的感覺，卻是 J輩于都很難忘的回憶。

第二階段是招募期，也是嘗試錯誤期，大概從九月份到隔年二月，在這

段期間內，大會共招募了卡幾位新血，並且在 2005 年的寒假時期，舉辦了一個

先鋒營的活動，此舉主要是希望讓新加入的成員們可以趕快進入狀況，並且對

整個大會活動及核心理念有更深入的了解，以便將來專案的執行。另一方面，

行銷組的成員們也開始第一次的公司聯絡，不過都沒有太大進展。

郭建華笑

說: I我巳經不

知道多少天沒有

正常睡覺了，常

常開會到兩三

點，醒來後又要

繼續戰鬥! J 對

於他而言，這段

第三階段是衝刺期，從 2005 年 3 月到 7 月初，這段時期可謂最繁忙的時

候，各組都已經

進入戰鬥狀態，

不僅有份內要做

的事，也有跨組

別的合作，而大

部分的贊助金額

也在這個時候入

帳，大大提昇團

隊的士氣。

A 外文畢業公演大合照
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林佳蓉同學則提到整

個畢業公演的籌備過程大

約半年，從 2005 年 6 月到

2006 年 1 月，共可以分成四

個階段。
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日子最大的收穫就是朋友

問互助的感情，以及完成

夢想的衝勁，當每個人都

堅信自己即將成功峙，背

後所產生的龐大動力，才

是最值得回憶的部份。

外文 95 級畢業Q

/,", ，;~:.G 19'1

A 與新竹市林政則市長(中)及台新銀行總經理蔡孟峰學長(左三)合照，左

二為郭建華同學

六月份到九月份是故事的開始，也是最辛苦的一段，林佳蓉回憶道，

「我們這屆同學一開始對畢業公演不太熱衷，也沒什麼感覺! J 然而，就在大

三下學期結束前，大家的危機意識越來越重，於是一些以前校長盃的工作人

員，開了小組會議，並在班會中正式選出了總召，也就是她。

為了這個龐大的活動，林佳蓉詢問了許多學長姐意見後，將以往的組織

架構略為修改，由總召統籌，充分發揮每個人的專長以及善用學生自我的時

間 O 等到架構大致確定後，接著就面臨到最直接的問題，選劇本及角色，對她

而言，這是意見紛爭的時期，彷如三國時代，加上暑假快結束時，臨時又更改

劇本與導演，對於團隊的影響之大，可想而知。然而，她表示因為上帝的帶

領， r危機就是轉機，走對方向，對未來絕對是好的 o J

前期該討論的事情大致完成後，團隊正式進入第一階段磨合期，從 2005

年 9 月到 10 月底，整個外文系內大規模徵才，並且擴充到行政方面的組別，例

如:公關組、舞設組、. . .等，人數也從原本的十人以內成長到三、四十人的

大組織，這段期問的訓練、討論，是許多新手的入門必修課，當然也慢慢拉近

彼此間對活動的認知，以便於活動繼續的運作。

2005 年 10 月到 12 月是畢業公演最關鍵的一段時間，不僅要有贊助金額入

帳，其餘媒體宣傳、網站製作、劇本排練、音樂製作、. . .等等工作都要同時

進行，林佳蓉回憶道， r最辛苦的莫過於這段時間了! J
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她常常要跟不同組長開會，也必須親自下去指導，有時作夢甚至還會夢

到開會情景，雖然非常辛苦，但卻甘之如胎，在她眼中，外文系有史以來最大
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的活動能夠順利演出就是那時候最大的心願了。

果然，在林佳蓉的帶領之下，交大外文 95 級在今年一月初，於新竹市立

演藝廳舉辦了兩場空前盛大的畢業公演， < Tartuffe '大土匪>，佳評如潮。

o 內戌梅竹賽

聽完了前面兩{IL 同學的分享，陳香好也侃侃而談起來，就這個主題，聊

聊她自己的想法及經驗 o 她回憶道，跟丙戌梅竹賽的淵源起自六月份的一場巧

遇，當時，她遇到了目前學聯會會長，電工側的劉家宏。

陳香好本身亦為電工系的學生，大一峙，因緣際會下加入梅竹後援會，

從學長如的薰陶中，慢慢認識了梅竹簣，對於辦活動有一股熱血的她，見識到

了梅竹賽中交清兩校的盛況，心中暗暗萌生出一股衝動以及辦活動的勇氣，在

與劉家宏長談後，終於決定承接 F來，開始了這一段梅竹賽之緣。

「梅竹賽是全校性的活動，也是交清三十多年來的傳統。」有了如此認知

後，陳香好也意味到自己的扁擔更重了， r既然答應了，就不要後悔。」

首先的艱難任務，就是尋找執行團隊。為了兼顧各系同學，她一開始就

抱著不要只找同系同學的主意，而應該廣泛接受更方意見 O 她從 2005 年 6 月到

8 月這段時間，拜訪了很多前輩及交大校內菁英，學習經驗並且邀請同學加

入，終於在九月中旬時，找齊 45 位工作人員。

除了尋人以外，這段時間也是團隊整合的重大期，大夥一起思考今年梅

竹賽希望傳達的想法及概念，並且衍伸出五花八門的大活動，為了媲美前人，

青出於藍更勝於藍，團隊成員在思考時，更加上許多屬於年輕人的創意，例

如:千人殺蛙大夜烤、十八

尖山路跑、. . .等活動就是在

此時埋下開花的種子。

當全體工作人員對活動

有基本認知後，每個小組就

要各自出動。 2005年9月到2006

年 2 月，為期半年的時間，是

大家最忙碌的時候一一行銷組

成員負責拉贊助，活動組負

責舉辦活動、紀念品組設計

精美紀念品，大家都有自己

需要達成的目標及時間表 O
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隨著時間愈來愈

近，工作量也越來越大 O

而陳香好經常扮演激勵的

角色，鼓勵大家， r苦盡

甘來! J 能夠看到活動成

功的喜悅，一切辛苦就值

得了。最後，果然不負重

望，大家一同見證交大奪

得五連霸的歷史紀錄。

A 外文畢業公;買一幕

七年級生的創意

「年輕人，有的是新

奇想法及熱情，還有」股

不怕困難的勇氣， J 這也是三位受訪者的特質。

活動的創意，首先來白於聞隊間的腦力激盪，享r)超華回憶起當時的情

景， r心有餘悸」的說，長達好幾個小時的會議，幾乎快把人榨乾了，不過最

後有了不錯的想法，倒是覺得很欣慰。

他提到 AIESEC 的創新主要是「內部活動外部化J '透過大會宗旨「連結」

聯繫社會上不同層面的組織及企業，例如:新竹市政府、紅十字會、. . .等，

透過社會上的支援，以及工作團隊對活動品質的要求，建立起雙方的信心，以

至於最後的全面支持，都是這次大會的創新點。

另一方面，就活動來說，新竹之夜及國際嘉年華會是大會的突破之一，

同時也是新竹市第一次完全由學生獨力舉辦籌畫的大型晚會，利用地方文化活

動，讓交大學生及新竹市民產生更多的共鳴，不僅可以感受到學生的活力，亦

可體驗地方風惰，一舉數得，在此筆者定義為「突破型創新」

在外文系部份，林佳蓉強調，往年外文系畢業公演都沒有很多校外人知

道，因此提高了對外宣傳的難度。為了架構出不同以往的規模，她今年做出了

三大突破，一是「活動專業化J '以正式劇團的心態，來面對接下來的每個細

節，以專業的角度，提供觀眾感官上的享受。

二是「組織架構化 J '用區塊式的管理法，勾勒出每個團隊間的連結

性，並且由上往 f' 清楚定義其架構。
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三是「提昇活動層級J '走進新竹市，公演不再只是一個學校的小活

動，而是每個人都應該體會及欣賞的人文藝f繭，這是概念上的建構O 這三大創

新，也奠定了公演成功的基礎。
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最後輪到了梅竹賽，它畢竟還是全校知名的大活動，加[-有淵遠歷史，

想要在創新就須花上較大的工夫，這點陳香好很清麓，因此他們在一開始的腦

力激盪中，就沒有對活動設限，希望透過一個核心想法，讓交大人感受到梅竹

工作人員的用心。加上今年是梅竹五連霸的關鍵，他們便想出了「五『狐』亂

華」這個意義深刻的標語 O

談到交大活動，不禁又要想到學生的特殊風氣，要符合交大人的行為模

式，才會有人願意參與，而這也是他們最大的創新，也就是量身訂做 O 既然知

道交大人喜歡夜唱，喜歡一群人玩在一起，他們就舉辦了千人殺蛙大烤肉，此

舉最後也奏效了，當天來的人數應該有超過一千人。

另一方面，走進新竹市，也是他們講求的特色之一，因此，這次梅竹賽

特別舉辦了十八尖山路跑，邀請市民共襄盛舉，難兔活動會有風險在，但在工

作人員細心指揮及熱情招呼下， [國滿成功的結束這意義深厚的活動。

聽完 r三位總召的觀點，筆者認為三者最大的共同點是跳脫自我的框

框，換個角度來看世界，從本身優勢出發，尋求外界的資源及合作，進而創造

雙贏的局面，是活動成功的重要因素。

活動中最大的困難及挑戰

聊到遇到的困難，三位受訪者異口同聲的說: I人! J

在一個團隊中，有各式各樣的人，他們組成了一個小組，也在其中扮演

核心角色， I最大的挑戰不是如何帶領他們，而是如何懂他們! J I 人心最

難， J 難就難在變化莫測，你始終無法猜測他人內心的想法，又怎能夠去領導

他的心呢?

郭建華提到一個例子，考試前後，是每個成員情緒起伏最大的時候，尤

其是在活動前的那次期末考，要兼顧功課及社團，實在不是一件很輕鬆的事

情，因此，那時候的他就變成了「消防車 J '常常要不斷滅火。但是卻澆熄不

了自己心中的火，最後只好默默爆發，而這場火就是壓力，如何有效的籽壓，

是每個人必須面對的問題。

林佳蓉此時也提出了一個不同觀點，她覺得最難的地方是統合各方的意

見，當意見紛歧時，要如何有效溝通，最後產生共識是必須面對的問題。這次

外文公演巾，她不僅要和組內成員溝通，還有許多外部連結，例如:劇場人

員、產官學長官、. . .等，這些溝通都是需要技巧的，尤其是要看對場合說對

話。

陳香好則是換個角度思考，從本身出發，她面對的「人」是自己，有的

時候她會覺得很煩，因為位子越高，要處理的雜事就越多，受到的批評也會越
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多。不過，她認為自己是個較樂觀的人，遇到任何意見都可以坦然面對，並且

從別人身上看到真正的自己，這當然不是每個人都做得到的事。

除了三位受訪人的想法外，對於困難及挑戰，他們還有一個共同的答

案，那就是經費。

俗語說: I有錢能使鬼推磨 J '沒有錢空有理想也沒辦法成功，向外界

尋求贊助支援時，就是一 A段艱辛的過程，但他們最後都做到了，而這背後很大

的因素就是銀而不捨的精神以及不怕辛苦的堅持。

個人的成長

聊著聊著，不知不覺已經到了最後-{間段落，俗話說: I凡走過必留下

痕跡! J 凡是經歷過的人，必定有許多不同的想法及思維，這些都是每個人最

寶貴的經驗，也是-段成長的軌跡，或許每個人都有獨一無二的一條路，但若

能知曉前車之鑑，或許將來的路將能夠更加順遂。

郭建華的成長

他覺得自身最大的成長來自於和人的互動。早在高中時候，除了少數幾

個較親密的朋友外，他其實並不太常關心間友，大多只是就事論事，進入大學

後才真正學到與人溝通的能力。

o

另一方面，他找到了抗壓及餓不死的能力，很多人以為進入大學就要玩

四年，但是課堂上的學習真的是有用的，如何利用這四年的時間找到自己的人

生方向，並且挖掘自己的長才，是大學必修的課題之一。

林佳蓉的成長

她最大的成長就是找到自己人生的價值與方肉。林佳蓉回憶，大一的她

只知道自己將來要出國讀商管或法律，於是接受了很多挑戰，也參加了很多活

動，然而，她的本意並非完全喜歡活動的本

質，而是希望藉由活動來證明自己有能力，為

虛浮的目標而做事。

o

然而做的越多，卻只是找到別人眼中的

妳，而非自己的妳，最後在上帝的↑要抱中，慢

慢發現自己的目標，並找到自己一生的價值。

特別是經歷過畢業公演的挑戰之後，她更深的

經歷到上帝的真實與創意!

陳香好的成長

A 陳香好同學與間友合照

October 2006 97

口

她個人認為最大的成長是找到包容人的方
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式 O 一般人在對人峙，大多是就事論事，常常不會退一步為他人著想，慢慢就

會讓自己較事情導向，不懂的寬恕及謙卑，但她認為事情的對或錯，並非如此

的絕對，有時後換個角度想，或許又是不同的答案。

另一方面，她也認為大學是人生中最後可以嘗試錯誤的地方，勇於嘗

試，不要侷限自己，不要讓自己的思考價化，才能夠面對未來不可預測的挑

戰。

他們給七年級伙伴的話

回顧這兩小時的訪問，對於筆者來說，也是一個嶄新的收穫，雖然我們

都是同學，也都是大四的學生，但每個人的想法卻不盡相同，而這就是七年級

生最大的優勢，在現有良好的資源下，各盡其才，各自發揮，背後衍伸出來的

就是無限的創意。

回到一開始的前言，七年級生是草莓族嗎?在場的三位一致用行動證明

這個答案是否定的，正如以上同學所說，換個角度思考，不難找出自己的一片

天空，七年級生的未來掌握在自己的手上，我們的弱勢或許就是優勢，我們的

個性搞不好就是未來成功的契機。

「地球是圓的，但世界是平的! J 這是當下最紅的一句話，它也象徵只要

有心，我們的未來將無限寬廣，共勉之 O

日 郭建華說: r 主動、積極、活出自巳」

另IJ虛度大學的任何一分一秒，主動、積極地發掘新鮮的事物。在追求夢

想的過程中，僅管坎呵，也要堅持下去，挑戰自已。或訐不一定成功，但你一

定不會忘記，你已踏過的旅途。

司 林佳蓉說:每一個人都有他生命的本質與獨一無二的潛能。

只有真正的認識自己，明白自己的生命意義，才能活出一個精采決倫的

人生。愛是不可或缺的關鍵，期待我們每一個人都可以找出真正的自己。明白

愛的真諦，並且改變這個世界 o 願上帝祝福你!

日 陳香好說:態度決定一切。

想清楚自己想要的是什麼?全力以赴!因為準備充分，才能迎接機緣的

降臨 o 試著跳脫外界的框架，掙脫世俗的束縛 O 在充滿浮華表象的社會中，我

們缺少一股沈潛自省的力量。相信自己，傾聽內在的聲音， 1訴我都會找到自身

存在的價值。
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